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读了吴湘的散文集《相爱时光》，
我感到这是一部品格独特的作品。

书中不少奇妙的篇章，令我常
常驻足沉吟，想到我们这个时代的
文学之美。这部作品，没有“三万里
河东入海”的壮观，却有“细雨骑驴
入剑门”的微妙。书中所写的大都
是乡间题材，但不是一般的乡土散
文。它最大的特点是，作者以审美
的视角，描写平庸琐碎的日常生活，
彰显蕴含其间的诗意和理想，给人
以美感。

吴湘也曾在微信中告诉我，这部
散文集多以作者自身的生活小事、琐
事为切入点，将一些平凡又普通的日
常之事从另一个角度呈现给读者，希
望读者读了之后能感受到舒适愉悦，
看到生活的各种小美好、小确幸，也通
过这些小事，侧面反映作者的家乡之
美，以及人之美。

最平常、最琐屑的莫过于《我的婆
婆妈妈》和《我的大姨和小姨》。“煲了
好汤，就算我不回家吃饭，也一样是给
我留着。”这样一个好婆婆，“她身上
有上世纪60年代女性的优点，又带着
这个时代女性的新潮”。她坚强、自
信、独立、善良，对人关怀备至，喜怒哀
乐不失于和，重感情，讲雅量。妈妈
也是与婆婆一样，“入得厨房，出得
厅堂”,待人接物周到讲究，大方得
体，彬彬有礼。“她一方面对我非常
苛刻、严厉，一方面又十分宽容、随
和”，比如，“自小要求我做家务”“读书
时心疼我累”。大姨小姨自小“既是我
学习上的老师，也是我人生的导师”

“我与她们的关系，有时像是母女，有
时又亲密如姐妹”。她们以身作则，

“教会我温柔待这个世界，善意待这个
世界”。作品真实而有趣，选择了家庭
最温馨的一面，亲人最温情的细节，体
现了亲人“外在为礼，内在为仁，仁内
礼外也”。她们都是普通百姓，却有
一颗礼仁之心。

吴湘善于以平淡的生活细节，构
成审美意象。

《芎萝松》，作者忆述小时候那个
“一笑就脸红”的小女孩，经常请她去
看花，看那种“清晨开花，日落便收”的
红色小花。看花已是雅事，而且发生
在两个才六岁的孩子身上，不但是雅，
而且非常有趣，她们珍惜的是那么平
凡而美好的东西，确是出于真正的深
情。既是向善之情，也是审美之情。

《春暖花开》，一家三口去“雨中看
桃花”，从现场的生活细节中，挖进审美
的精神深处。先是“一路惊叹经过雨中
洗礼的美丽景色”，秀雅、神奇、绚丽而
多彩。到了桃花山，因为下雨，“满地烂
泥”，影响了赏花心情，幸好有“满山桃
花”，灼灼其华。雨停了，又见到了“雨
后的桃花似刚刚出浴的美人”，分外妩
媚。再登上桃花山，原先以为桃花已残
红零落，烂在地上，不料桃花并未因这
场风雨而飘摇，“她自有她的坚强与韧
劲”，色更烟润。作者以内心化的叙事
方式，将自身的人格理想与桃花的自然
品格相融，参悟到“不管在多糟糕的情
形下，首先注意到的是美好的事物，保
持一颗能欣赏美的心”。

在《最美不过日常》中，吴湘写一
个“五保户”，无论何时到他家，总是整
洁明亮。他身上穿的白色衬衫，似乎
永远都是干干净净，你看了自然而然
想起“雅者，正也”。他请你坐下，还
要再擦擦椅子。他煮茶烫杯，不怎么
好的茶叶你喝着也自有一番滋味。这
是他的尊严，他的风雅。这风雅源自
他对自身形象的追求，对家的热爱。
吴湘强调说：“那些极致的美好来自生
活的素简，那些极致的风雅源自内心
的热爱。”

吴湘忆述自我读书修炼的篇章，
实际上也是追求雅的生活方式。《我
所热爱的事情》《读书时光》《愿此间
书香长存》等，写自己从小爱好读书，
从家里去书店，来回将近四个小时，

“为了省时，我回时便一边走路一边
看书”。对于自己的写作，“不管有没
有意义，我反正是不能不写”，因为每
个人都有自己“执拗”的一面。市图
书馆开张，她走进阅览室的那一刻，

“泪水在我的眼里打个转”，借了几本
书，便到图书馆咖啡吧，点了一杯咖
啡，择个角落坐下来读。她总是把生
活审美化，也把审美生活化，显示一
颗求知求雅的热切之心。

越来越多的人，用各种办法将生
活审美化。吴湘写她单位的办公桌

上，有人种了些小植物，只是一点绿，
“却感觉满室是春”。有人摆上些颜色
各异的小杯子，“竟然有了艺术画廊的
感觉”。有人每日煮一壶花茶或泡些
枸杞红枣，“空气也是甜甜的”。有人
带来雅致的茶杯，偷闲享受一下品茗
的惬意，“忙碌中似乎有了雅意”。还
有人带来些吃的，为那些来不及吃早
餐或者低血糖者准备的“救命粮”……
干净整洁的办公室另有乾坤，这也变
成工作的乐趣。这是吴湘在《最美不
过日常》中写的。

吴湘在这篇作品中说：“在琐碎
繁杂间去感知生活，便自有了风雅。”
在这里吴湘强调的是作者对日常生
活的“感知”。她联系到作家汪曾祺，

“擅长在平淡的生活中发现世间的妙
趣与美好”，在他的笔下，所有事物都
趣味盎然，生活是很好玩的。因为汪
老夫子“温柔敦厚，诗教也”，所以，吴
湘认为“内心风雅才是根本”。她在
作品写道：

看一场雨从开始下到结束；看一
只蝶从蛹到破茧；看一树蓓蕾从绽放
到落英缤纷，各有诗意，各自风雅，于
是平淡如白开水的日子有了味道，有
了意境。可见风雅美好，无关外物，无
关世俗。细想来，应只关乎内心。古
时，物质贫瘠，有最苦的江湖吟士，有
最穷的天下人，然而人人能歌，所有日
常，信手拈来便是一曲好诗词，端的是
风雅，端的是美好。

日常蕴藏众多美好，都在等待人
去感知去发现。花开是风景，花落是
禅意，最美不过日常，风雅自在人心。

可见，写出日常生活的意味，还不
是吴湘散文的主要特色，许多作家都
可以做得到。吴湘以诗性的语言，美
妙的意象，以及诚挚的情感，探索日常
生活的生命本色，表现日常生活的风
雅精神，而且把它写得如此温暖、纯
洁、美好、祥和。这才是吴湘散文的独
到之处。

风雅源于《诗经》，汉乐府的缘事
而发，建安诗人的慷慨之音，都是其
直接继承。唐宋把诗才出众称为雅，
文人聚会视为雅集。雅集如果不吟
诗作赋，那就是徒有虚名。我们这里
说的风雅并不止于诗才出众，而是整
体性日常生活的艺术化与优雅化。
孔子说：“文质彬彬，然后君子。”这里
就包含了高尚的人文品位与优雅的
审美趣味，日常的言谈举止，表现出
文明、礼貌、端庄、雅正的君子之风。
这就是风雅。

“风雅”与“风流”常常被人混为一
谈，“风雅”与“风流”仅一字之差，但
境界却大异其趣。著名学者刘悦笛比
较魏晋的“风流”和唐宋的“风雅”时
说：“流”是外在的、显露的、放纵的、
没有节制的，是喜怒哀乐彰显于色，动
静之间吐露真情；而“雅”则是内敛的、
克制的、合乎天理人道的，是对人情世
故抱有同情之心，用雅正之道约束自
我言行举止，以期塑造温柔敦厚的君
子形象。

“君子形象”为中国几千年来提供
了一个淳厚雅正的典范。

吴湘散文的语言，也有自己的特
色。这就是温润委婉，纯净自然，常以
诗性的笔触，将叙事、抒情、议论融合
起来。整体来说，是一种诗性的叙事
风格。因为文体上多为随笔，这就更
加自由自在，无拘无束。不管写什么，
哪怕是最平淡琐碎的事情，也写得婉
转有趣，陌生有味。看得出来，是受了
周作人、沈从文、汪曾祺等名家的影
响。还有泰戈尔的《飞鸟集》的踪影，
爱在形象中说点理。这些杰出作家，
都是通过庸常琐碎的日常生活的书
写，创作了许多为人津津乐道的经典
名作。这使我确信，在文学创作中没
有大事情，只有大手笔。这就是我们
这个时代的文学之美。

我和吴湘互不认识，这篇序文是
经友人介绍而写的。开头我有点犹
豫，后来读了她的这部《相爱时光》，竟
不知不觉地被吸引住，就像“细雨骑驴
入剑门”那样，引我走入一个美的境
地，绵绵如诗。

目前在散文创作中，通过对日常
生活的书写，着力表达一种风雅精神
的还不多见。吴湘散文吸引我的，就
是这种风雅精神，这种纯洁魅力，也是
本书出彩之处。全书60多篇文章，我
一边读，一边思考，一边做笔记，最后
经过梳理，写成这篇拙文。

是为序。

—
“河源文学新状态”组稿会后，我思索

一些事情。我思索，如何使我的文字更有
价值、更有意义。我回过头去看我从前的
文字，再去看一些名作、一些有影响力的
文字。我开始有些动摇。

我在年初的时候就计划好今年的大
致写作方向和数量。比如，要以我熟悉的
花草为题材，写一系列的千字散文。我从
六月开始动笔，目前完成 5篇。我写的时
候满心欢喜，总觉得这个系列要是能如愿
完成也是个小小的成就。然而，组稿会上
罗仁忠老师列举了些如今写作的通病“三
多”（就报社所收到的稿件来看）：写游记
的多（啊，我刚发了篇《龙湖古寨游记》），
写四季应景的多（啊，我刚好又写完了一
篇 3000 字的《夏日》），体现小情绪的多
（完了，我的诗歌大多就是从小情绪里来
的）。 可以说罗老师说的通病我都占满
了，如今这个花草系列也是从我的小情绪
入手去写的，我觉得，我几乎可以放弃。

接下来的采风，我多少有些情绪低
落。但我没有时间低沉下去，第二天我紧接
着参加了河源、东莞、珠海三地作家的一个
文学交流会。会上，我又听了詹谷丰老师、
侯平章老师，以及王胜江老师分享的一些
创作经验。尤其詹老师对散文的一些看
法，又使我更加陷进一种低沉的情绪中。
几位老师的言语，对我是一种思想上的碰
撞。我意识到我的人生历练在此刻显现出
了它的薄弱，我的才识浅薄凸显出来。我
意识到，这一刻我需要更加沉下心来。

我翻阅我以前的文字，回顾我的创作
经历。

我的创作经历，真的是说来又简单又
有点难度的事啊。它简单到一句话就可
以概括：从我会写看图说话开始，我就未
断过写作、创作。但要展开说，就确有难
度。我经历过写网文写同人、混贴吧混坛
子的时光，也尝试过在大网站长篇大论，
写过些现在自己都看不下去的文字。在
那个阶段，我未向任何报社期刊投过稿，
或者说，我从未想过可以去投稿。

我自幼爱好文字、写作和看书，但老实
说，我并未曾立志在文字这个领域有所建
树，对于文字，更多的是我个人对它的喜
爱与依赖。所以，我虽然一直在写，一直
也在创作小故事，但那都是给自己看的
多，自己感动自己。而这些文字能够在身
边小范围慢慢地扩散，从而引起一些人的
共鸣或喜爱，这已经使我感到非常荣幸。
我于文字，说来并不专注，亦未深入去钻
研。我不得不承认我的爱好广泛，多少分
散了我写作的专注性。我喜欢随心所欲
地写，天马行空或真实率性。于是，很多
年过去，我依然停留在这个只能写自己喜
欢写的东西的阶段。我喜欢写小说故事，
我不知道我算不算擅长讲故事，但我确实
很喜欢写故事。我现在发表的，散文诗歌
居多，小说是最少的。但一直也没间断过
要写小说写故事的念头，那些发表不出去
的稿子都是小说居多，尽管一直没有怎么
发表过，但一直也没有停下来。

在过去的一两年，因为喜爱，也因为
“作家”这个称号带来的责任感吧，我重新去
学习诗词歌赋。我从前只略懂押韵且不懂
平仄，现代诗、新诗、散文诗都写，有感而发，
有感而写。但你如果问我，懂不懂写诗？我
觉得不算懂。我不以诗人自居，在未来我依
然会坚持写诗，但我想我最终不会成为一
个诗人。我只是喜欢看诗，喜欢看文字，喜
欢从中去领悟一些东西。是的，仅仅是喜
欢而已。而我更喜欢的，就是看别人写的
故事，然后自己也写一些小故事。这么久
以来，我写作也不过就因为“喜欢”二字。

但还有什么理由比“喜欢”更能成为
理由呢？

二
2020年底，我曾就自己的写作谈一点

想法。我觉得那点想法至今未变，仍很贴
合我此刻的内心，可以借此再重申一次。

我们不知道这天下正在发生什么，我
们对这世界知之甚少。

我在一个偏僻不太为人所知的角落
里提笔写字，学人写诗，写故事。我走过
的路偏偏那么少，我学的知识偏偏那么浅
薄。看得越多，有时难免想得也越多。但
如果不会想，不懂耻，不知己弱，又如何去
强化弥补？我害怕写下的每个字都暴露
自己的肤浅与不成熟。我也担心文不达
意，想说的与写出来的不一致。

但我无法因此停下笔。我那么多想

法想要表达，那么多美好想要分享。我的
热爱足够战胜我的害怕与畏惧。在文字
的世界，我还年轻。我不惧任何批评，欢
迎各方老师提出意见、指导或指点。

在一次采风活动里，有幸听到诗人林
丽筠提到她对诗的虔诚。我深有同感，但
我认为我与文字的关系不能用虔诚二字。
我与文字之间应该是一种轻松自然的相处
状态，是彼此习以为常的存在。它更像是
与我一体的骨血般的存在，不刻意，不强
求，在需要的时候，我们合二为一。

有时，我想我们尽管渺小，尽管无知，
但一步步走来，一点点努力。方向是正确
的，那么一些事也是可以原谅的。比如文
字里的稚嫩与青涩，是允许存在的，没有
谁是一蹴而就的。但不能停步。一年两
年在一个阶段很正常，但五年十年依然停
滞，就要去找问题了。

在我很小的时候（小学二年级），我便
立志要成为作家。目标明确，目的清晰。
我那时所谓的作家就单纯是写小说的，毕
竟作家这个志向本来就是我看完古龙的

《楚留香》后产生的。我想我以后也要写
小说，写天下，写江湖，写武林，写豪情侠
义。后来，我想我会是个写故事的，这写
故事又比小说的范围广了些，毕竟小说也
就是长篇些的故事。

又后来，我觉得我是个记录生活，偶
尔写故事的人。

再后来，我写散文，写诗歌。我用我
觉得舒服自然的方式与文字打交道。我
觉得我只是个习惯与文字为伴的人。小
说也好，故事也好，散文诗歌也好，我其实
从未间断的一件事就是与文字为伴：写或
读。感受文字的力量，美与好。

对我来说，与文字能以最舒服的姿态
相处便是成功。

我渐渐也被称为“作家”，虽然我还没
有出版一本自己的书，自己的文集。但的
确越来越多的人关注到我的文字，并感受
到其中所想要表达的。我十分庆幸，庆幸
自己从未放弃与文字打交道。如果我无
法放弃写，那就只能好好学习，天天向上，
认真且努力去写。有句话说：天赋不够，
努力来凑。我觉得我还算勤奋且努力的，
至少对于文字，向来如此。

回顾写下的这些文字，我再次确认自
己的初衷。没有什么伟大的理由，我的写
作就是因为喜欢、因为情之所至有感而发。

我仔细复盘几位老师的发言，发觉
我对那些言语的理解过于肤浅或者说
是片面，以至于钻进了一个死胡同：我
认为所有的文字都应该、必须有大格
局、有大情怀，必须是沉重的、具有鲜明
的时代意义的。

这无疑是我们写作的最终方向和写作
的价值所在，但罗老师也说了：“这些不是
不可以写，但不宜多。而且要写出自己的
特色，不要流于通俗，要学会去破题。”詹老
师同样也说了：“所有伟大作家在写作之时
都不是抱着作品必然要发表的想法，而是
因为内心有话要说。”我把这些都选择性
忽略了，我也忘了我跟朋友说过的写作
目标：“想要把美好的事物用美好的文字
宣扬出去，想让人感受到文字的温度。”

我想起，那些最初就喜欢我文字的朋
友对我文字的评价：“看你的文章很舒
服，好像一切事情都是自然而然的美
好。”“就觉得，你的文字还是有力量的。
不深，但是能打动人。”“很容易明白，就
你想表达的情感跟道理，感觉你就是在
跟我们说话。”…… 其实，我一直不也在
往这个方向走着吗？这难道不也是我的
文字所存在的意义跟价值吗？

匮乏的生活经历和浅薄的知识，可能
注定让我不能成为伟大的作家，但我想，
我至少要是一名温暖的作家。

三
我写到这里的时候，觉得可以结束我

的这些碎碎念，但还没有想好该取个什么
样的题目。而在我停笔的时候，又发生了
这样的事。

奶奶又去山脚下拔草了（周末，我们
一家回老家看望奶奶了，老家的房子背后
就是一座矮山）。

因为担心她，我便忍不住说：
“那么几棵野草，何不就让它长着？”

奶奶摇摇头，说：“不管它，它就
会占到屋子里来了。”

几棵野草，会占到屋子里来？
我好笑之余，却又福至心灵地领悟
到了。对啊对啊，，怎能小看了怎能小看了野草生长
的力量。仔细想想，再认真看看，在

如此炎热干旱的时节，它们依然在山脚下
野蛮生长，攀着泥土和岩石，来势汹汹。
如果不管不顾，确实难说 哪天就迸发出
蓬勃的力量，窜进房子里来，到那时它们
根基稳了再要挖掉就困难多了。难怪奶
奶要在它们把根扎实扎深之前就拔掉，从
源头上掐断它们的长势。

我现在就像是一棵正从岩缝里挣扎
着成长，并想要蓬勃生长的野草。我不像
一棵树，根须扎实，站得高望得远，能开枝
散叶庇荫一方。

我想，因为我的历练所限、见识所限，
以及水平所限，我现在的作品确实谈不上
有多出色。但我也不会因此而自卑自轻，
或者厌弃自己写的文字。比如我在这次
的“河源文学新状态”推出的诗歌，大多都
是我的存稿，有些是比较早期写的。这批
诗歌不能说很好，但大概是能触动一些人
的，是有些温度的。但我也不敢说，我现
在写的文章比我之前写的文章要好。一
片叶子从绿到红，是有个过程的，文字也
是越练越能找到一些技巧。我现在写的
诗歌，可能在技巧上文字上会有些进步，
但是思想很难说是哪个时期的更好，每个
阶段去做每个阶段的事，每个时期顺应每
个时期的想法，一切自然而然地去成长，
我想就很好。我觉得只要保证一件事：在
当时你是用心用情去写那些文字。那么
即便写出来的文字有些稚嫩，有些羞于见
人，也是可以原谅并值得宽容的。

当然，我也明白不能安于现状。在组
稿会结束后，我在酒店里也曾写下这样的
文字告诫自己：

你要拉开帘子，才会知道天色是否已亮。
你要走出去。至少眼和心要走得远

一些、高一些。如此才能看到，人间的高
低大小。 你才会知道，炎热的黑岩上会
攀爬最绿的心意；光影交错之间会有最美
的构图；掉完了花瓣的花蔬独自也能成为
自己的花。

你才会知道，在深深的淤泥之上，开
出的是洁白无瑕的高贵优雅的莲。

你要去看各处的天空。不要只顾低
头看脚下的路，你要去看云的变幻，要去
知道风从哪里来。如此，你才能知道什么
时候伸出手能捧一束光。

你要去看不同的窗。形形色色的人，
窗前窗后不同的脸孔和故事。

你走过很多地方，看过很多风光，听
说很多故事，你知道你如何渺小。

但同样，你知道，在某个时刻，你依然
可以伟大。

其实，在我写下那些文字告诫自己
的时候，我想我已经决定好自己未来写
作的一个方向。我想，在那刻我已经想
好了不放弃写我的花草系列散文。只
是，我那时还多少有些疑惑，还差一个契
机让我重新动笔。

我的文字大概是石头缝里生长的野
草，自由生长，它和我已经写了的和准备
要写的那些花草一样，具有顽强的生命
力，对光照和温暖有着执着的向往和追
求。我愿意照着一棵树的模样去生长，而
在此之前，我要像野草一样，坚强且执着
地去扎根去散播种子。

说不定，哪一天，几棵野草就占据了
一所房子。

四
第一棵野草已经住进房子，它以我意

想不到的速度成长着。在东源县文联领
导的大力支持下，《东源作家丛书》出版。

我细细看我种下的这些野草：散文、
新诗、散文诗、小说，每一棵都想住进房子
里。我把每一棵草都细心呵护好，在散文
诗和散文之间，我纠结良久，最终还是选
择了散文。我总会让它们一棵一棵地住
进房子里的，尽管它们都各有各的不足与
缺点，甚至还很稚嫩，但我想，没有一个母
亲会嫌弃自己的孩子丑。我恳请读者们，
理解一个“母亲”的心，理解一个“母亲”看
到自己的“孩子”有机会出来展现自己的
心。不管“孩子”是否能被认可，至少她有
了这样一个机会。感激，感恩!

风 雅自在人心
■张振金

几 棵 野 草
有一天也会占据一所房子

■吴湘


